المبتدأ والخبر
المبتدأ : أسم معرفة يقع ظاهرً أو مصدراً مؤولاً , ويكـون مرفوعاً ويسند اليه الخبر .
والخبر : أسم مفرد أو جملة أو شبه جملة , ويكون مرفوعاً أو في محل رفع  .
المبتدأ يكون : 
1. أسم معرفة يقع ظاهراً : (( اللهُ نور السماواتِ والأرضِ )) .
2. يقع مصدراً مؤولاً : قال تعـالى : ((  وأنْ تصوُموا خيرٌ لكم )) , وتأويله (( صيامكم خير لكم )) فالمصدر المـؤول في محل رفع مبتدأ .
الخبر يكون : 
1. الخبر المفرد وهو الاسم المفرد  ( الطالبات نشيطات ) .
2. الخبر الجملة ويكون :
1. الجملة الفعلية: (( المؤمنون يستبشرون برحمة من الله )) .
2. الجملة الاسمية : قوله تعالى : (( الزّجاجة كأنها كوكبٌ دريٌ )) .
جـ.  الخبر شبه الجملة وهو على نوعين :
1. الجار والمجرور : قوله تعالى : (( مثلُ نُوره كمشكاةٍ , فيها مصباح , المصباح في زجاجة )) .
2. الظرف ( ظرف زمان أو مكان ) : (( النجاح امامكم )) , قال الرسول ( ص ) : (( الجنة تحت أقدام الامهات )) .
ملاحظــات
1. إذا الغي عمل (( ما او إن واخواتها ) وقع الأسم بعدها مبتدأ وخبراً , ( ما انت الا صادقٌ ) : مثل قوله تعالى : ((  إنما المؤمنون اخوةٌ )) .
2. قد يحذف المبتدأ اذا دل عليه دليل كما يحذف الخبر للسبب نفسه مثل قولنا : ( اين محمد ؟ ) فيقال في الباب  , او عندك او نائم فهذه كلها أخبار عن المبتدأ والتقدير محمد في الباب , او محمد نائم وغيرها , ومثله الخبر فان قيل من بالباب ؟ اجيب خالد , فخالد مبتدأ وخبره محذوف تقديره بالباب .
3. قد يأتي المبتدأ نكرة , ولكن بمسوغ , كأن يسبقه نفي او استفهام وهنا لايكون له خبر وانما فاعل سد مسد الخبر :( أقادمُ الضيفان ) ؟
4.  قد يتقدم الخبر على المبتدأ اذا كان شبه جملــة : ( في الصف طلاب ) .
5. قد يتعدد الخبر فيكون في الجملة أكثر من خبر مثل قوله تعالى : (( وهُوَ الغفورُ الودودُ ذو العرش المجيدُ ))  .
الأعـداد
الأعداد في لغة العرب تكتب وفق القواعد الاتية :-
1. الواحد والاثنان ( 1 , 2 ) يطابقان المعدود في التذكير والتأنيث مثل رأيت احد الرجال واحدى النساء , جاء اثنان من الرجال واثنتان من النساء ( مفردين , مركبين , معطوفاً عليهما ) .
2. الاعداد من ( 3 – 9 ) تكون على خلاف العدد في جميع الاحوال تذكيراً وتأنيثاً , مفردة أم مركبة أم معوطفاً عليها مثل قوله تعـالى : (( سخّرها عليهم سَبْعَ ليالٍ , وثمانيةَ ايـــام حسوماً )) , مركبــة : )) مكثنا في الرحلة ثلاثة عشر يوماً )) معطوفاً : (( فاز بالجائزة ثلاثة وعشرون متسابقاً )) , (( جاء اربع نساء وثلاثة رجال )) .
3. العدد ( 10 ) يكون على خلاف المعدود اذا كان مفرداً : (( اشتريتُ عشر لوحات بعشرة آلاف )) , ويكون مطابق المعدود اذا كان مركباً كقوله تعالى : (( وبعثنا منهم اثني عشر نقيباً )) , ومثل (( اعددتُ في البحث سبع عشرة صفحة . 
4. احد عشر , اثنتا عشر يطابقان المعدود في التذكير والتأنيث , (( رايت احد عشر طالباً واحدى عشرة امراة )) , (( جاء اثنا عشر رجلاً واثنتا عشرة امراه )) .
5. الفاظ العقود من ( عشرين الى تسعين ) لا تختلف صيغتها مع المعدود مذكراً ومؤنثاً وتعرب بالحروف بدل الحركات لانها ملحقة بجمع المذكر السالم : (( جاء عشرون رجلاً  ورأيتُ عشرين رجلاً , جاءت عشرون امرأة ورأيت عشرين امرأة )) .
وكذلك لفظ ( مائة ) ولفظ ( الف ) مثل قوله تعالى : (( فأماتهُ اللهُ مائة عامٍ ثم بعثهُ )) وقوله تعالى : (( في كل سُنْبُلة مائةُ حبةٍ )) وقوله تعالى : (( يوُّد احُدهم لو يعمر الف سنة )) .
حكـم تمييز العـدد :
1. من ( 3 – 10 ) يكون التمييز جمعاً مجروراً مثل قولـه تعـالى : (( لها سبعةُ ابوابٍ )) .
2. من ( 11 – 99 ) يكون التمييز مفرداً منصوباً  مثل قوله تعـالى : (( ياآبتِ إنيّ رأيتُ احد عشر كوكباً )) , وقوله تعالى : (( فأنفجرتْ منه اثنتا عشرة عيناً )) .
3. تمييز المِئة والألف مفرد مجرور مثل قوله تعالى : (( قال بلْ لبثتَ مائة عامٍ )) وقوله تعالى : (( في كل سنبلة مائة حبةٍ )) وقوله تعالى : (( وإن يوماً عند ربك كألف سنةٍ مما يعدون )) .
اعـراب العـدد :
1. الاعداد غير المركبة : تعرب حسب موقعها في الجملة .
1. فمن ( 3 – 10 ) تعرب اعراب المفرد ترفع بالضمة وتنصب بالفتحة وتجر بالكسرة وكذلك المئة والالف .
ب.الفاظ العقود ( 20 – 90 ) تعرب اعراب جمع المذكر السالم , ترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء .
2. الاعداد المركبة من ( 11 – 19 ) مبنية على فتح الجزأين مثل قوله تعالى : (( عليها تسعة عشر )) أو في محل نصب مثل قوله تعالى : (( اني رأيت احد عشر كوكباً )) أو في محل جر مثل (( سافرت الى تسعة عشر بلداً )) , ماعدا العدد ( 12 ) فيعرب الجزء الاول منه اعراب المثنى يرفع بالالف وينصب ويجر بالياء ويبنى الجزء الثاني على الفتح في ( محل جر بالاضافة ) مثل (( سافر الى المصيف اثنا عشر سائحاً )) .
ملاحظـات العـدد :
1. الاعداد من ثلاثة الى تسعة تكون مذكرة مع المئة اما مع الالاف فيجب تأنيث الاعداد من ثلاث الى تسعة مثل ( ثلاث مئة واربع مـائة أو تكتب ثلاثمـائة أو اربعمـائة , اربعـة الاف وخمسة الاف ) .
2. عند تقديم المعدود على العدد يجوز في العدد التذكير والتـأنيث نحـو : ( جاء رجال سبعة او سبع ) .
3. اذا أردنا قراءة عدد مكون من اكثر من رقمين بدأنا بقراءته من اليمين الى اليسار ( الاصغر فالاكبر ) ويكون التمييز له , وهو الاصح ويجوز العكس ( من اليسار الى اليمين ) , في المجمع (4536 ) طالب , في المجمع ستة وثلاثون وخمسمائة واربعة الاف طالب أو اربعة الاف وخمسمائة وستة وثلاثون طالباً .
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